
电子版：www.zjgrrb.cn 电子信箱：zjgrxw@163.com 社址：杭州市学院路107号 邮编：310012 责任编辑：张浩呈 版面设计：俞莉萍

倾 情 关 注 劳 动 群 体 全 心 服 务 工 会 组 织

乙巳年二月初一2025年2月28日 星期五 总第12848号 新闻服务热线：88851111

浙
工
之
家

国内统一连续出版物号：CN33—0018 邮发代号：31—2

新华社酒泉2月27日电
2 月 27 日 15 时 08 分，我国
在酒泉卫星发射中心使用
长征二号丙运载火箭，成功
将四维高景一号 03、04 星

发射升空，卫星顺利进入预
定轨道，发射任务获得圆满
成功。

这次任务是长征系列运
载火箭的第561次飞行。

我国成功发射
四维高景一号03、04星

记者吴晓静 通讯员张晓燕
报道 潮涌钱江水，才俊纷沓
来。在杭州，有一片神奇的“村
落”，这里没有农田，没有炊烟，
却有着无数个日夜不息的键盘
敲击声。这里是中国网络作家
村，一个孕育了《斗罗大陆》《庆
余年》《芈月传》《盗墓笔记》等多
部文学爆款的地方。

自 2017 年 12 月 9 日成立
起，中国网络作家村从几十个人
的“小村落”成长为了签约网络
作家达325人的“大家园”，唐家
三少、南派三叔、蒋胜男、管平
潮、蝴蝶兰、猫腻、萧鼎、顾漫、匪
我思存等“大神”级别的网文作
家都入驻这里成为“村民”。

说起这当中的吸引力，不得
不提到两年多前，村里发生的一
件标志性事件——中国网络作
家村工会成立。这是杭州首次
将网络作家这一新就业形态劳

动者纳入工会服务保障范围中
来，也是杭州在新就业形态群体
中积极开展针对性的建会入会
工作的新探索、新突破。

“娘家人”的到来，给了网络
作家们十足的底气——

从“孤军奋战”到有人守护

2022年6月14日，中国网
络作家村首届工会委员会选举
产生，委员中包括卧牛真人、周
木楠、鱼歌、暗魔师、学霸天下等
知名网络作家。经过民主选举，
王誉蓉当选为首届工会委员会
主席。

王誉蓉是村里的 90 后作
家，创作了《爱情已到，请签收》
《华妃墓》《上元欢》等多部畅销
作品，作品全网点击破百亿。她
很感谢作家同仁们选择了自己：

“我要为我们这群‘孤军奋战’的
作家们发声，为他们提供实实在

在的帮助。”从那时起，工会也着
实从网络作家的职业特点出发，
推出了一系列贴心服务，从健康
辅导到版权保护，从生活关爱到
职业助力，用实际行动诠释了

“娘家人”的温暖与担当。
卧牛真人是作家村的“老村

民”之一。他的作品《修真四万
年》广受欢迎，但很少有人知道，
为了这部作品，他曾连续三个月
每天只睡四小时。“每一个字，每
一个情节，都要经过无数次的推
敲和修改，可能花费数月甚至一
年的时间去构思一部作品，却可
能因为一个不理想的情节而推
倒重来。”像卧牛真人这样的作
家在村里并不少见。他们的创
作是孤独的，也是执着的。每一
部作品的诞生，都是无数个夜晚
的坚守，是对故事的匠心打磨。

“作家的身心健康是创作的
基础。”王誉蓉说，针对作家们普

遍存在的健康问题，工会每年都
提供医疗互助保障和定期体检，
为作家们的健康保驾护航。“我
也经常向会员们宣传普及相关
政策，有机会就带大家参加白马
湖园区工会和滨江区工会组织
的健康课堂、假日集市、交友联
谊等活动，让大家从繁忙的伏案
工作中解放出来，舒缓一下筋
骨，放松一下身心。”

为原创内容撑起“保护伞”

版权问题是网络作家最头
疼的事情之一。在工会助力下，
作家村开通了版权保护的绿色
通道，通过版权登记、侵权纠纷
协助、司法维权等三个维度开展
版权保护。

“村民”小小（化名）著作权侵
权案就是其中一例成功维权案
例。她发现另一作家的作品中有
10处情节与自己的某一玄幻类

小说极其相似，在工会的支持下，
小小向杭州互联网法院提起诉
讼，工会协助其取证和联络专业
律师提供法律援助。经过多方
努力，最终判决被告侵权成立并
赔偿经济损失。“感谢工会的帮
助，版权保护服务绿色通道让我
安心专注于创作中。”小小说。

截至目前，中国网络作家
村完成精品著作权登记 102
件，累计超5000万字，作家蒋
胜男的《天圣令》、南派三叔的
《南部档案》等一批精品力作得
到了版权登记保护。作家村还
整合影视、游戏、动漫等IP产业
上下游企业需求，推出“作品溯
源证书”。王誉蓉介绍说：“相
较于传统版权登记，作品溯源
证书更快更便捷，结合全网爬
虫技术，检测文本重复率，在面
对侵权纠纷时，也可在维权时
提供佐证。” （下转第4版）

据《工人日报》报道，在一
家农产品销售公司工作的曹
鹏入职3年多，没休过一次带
薪年休假，“公司不提这回
事，我们也不好意思问”。他
告诉记者，每逢节假日，热门
旅游地总是人挤人，他期待
能休上年假，带着家人放松
旅行。

“耻感”休假观根深蒂
固，“一个萝卜一个坑”工作
走不开，“干一天挣一天的
钱”不工作就没钱挣……多
年来，带薪年休假的实施情
况不乐观。2024 年 12 月，
人力资源服务商前程无忧
发布的关于企业年假制度
和职场休假现状的调查报
告显示，近七成职场人未休
完年假，对于未能充分休假
的原因，超过半数的职场人
将“工作繁忙及人手不足”列
为主要因素。

事实上，早在1995年施行
的劳动法中，我国就确立了带
薪年休假制度，并陆续发布各
种规定落实相关政策。带薪

年休假明明是法律赋予劳动
者的权利，休起来怎么这么
难？“年假自由”到底谁说了
算？

年休假难休背后的真问题

浙大城市学院教师杨海
锋：从身边的情况来看，法定
带薪年休假在机关事业单位
和大型国有企业中实施相对
有保障，但在部分私营企业
中，员工休年休假却较为困
难。

就年休假问题而言，《职
工带薪年休假条例》也规定，
单位确因工作需要不能安排
年休假的，经职工本人同意，
可以不安排年休假，但需支
付三倍工资。而现实中，劳
动者在劳资关系中处于相对
弱势地位，向企业争取自身
合法权益时，往往有多重顾
虑，一旦发生纠纷，维权也要
面临高昂的成本。

可以说，劳动者并非不想
维护自身权益，而是在权衡利

弊中，不得不做出最不坏的选
择。因此，年休假难休背后的
真问题是劳动者面临的生存
压力，尤其是在当前就业难形
势下，这种压力更为突出。少
数人曾有这样的经历，休了产
假、探亲假、年假后，有的晋升
机会受到影响，有的跟进许久
的项目被“半路截胡”，有的被
边缘化乃至“优化”。这使得
职场人担忧休假所隐含的“副
作用”影响发展前途。

在我看来，真正重要的不
是要求企业或员工改变观念，
而是相关职能部门切实为劳
动者维护自身权益扫清障碍、
提供更好的维权保障、创造更
完善且更具执行力的制度环
境。只有当制度环境得到改
善，企业与员工的观念和行为
才会随之改变。

亟须破除“耻感”休假观

本报评论作者王军荣：我
国早在 1994 年颁布劳动法时
就明确了实行带薪年休假制
度。然而，多年来带薪年休假
的实施情况却不尽如人意。
未休年假的原因众多，尤其是

“耻感”休假观根深蒂固，致使
许多人难以切实享有这一法
定权益。破除“耻感”休假观
已刻不容缓。

“耻感”休假观的存在，让
不少员工在提出休假申请时

充满顾虑。他们担心休假会
被领导认为工作态度不积极，
影响职业发展，在同事中也会
显得格格不入。事实上，在加
班文化盛行的单位，“休不休
假”甚至还会成为衡量职工工
作态度的“标尺”。

“耻感”休假观本质上是
被操控的“工作态度”，只是对
企业有利，能够降低用工成
本。然而，如此做法，却忽略
了员工的身心健康与工作效
率的关联。一个长期处于高
强度工作且缺乏休息的员工，
其工作效率和创造力必然会
逐步降低，长远来看，对企业
的发展也是有害无益的。

带薪年休假制度的全面
落实，不但关系到劳动者的个
人权益，对整个社会的发展也
具有深远意义。唯有破除“耻
感”休假观等各类障碍，才能
让带薪年休假真正成为劳动
者的福祉，为社会的发展增添
新的动力。

提升法治“强制力”

破解休假难

本报评论作者王恩奎：从
企业角度来看，逐利的本质使
得它们在成本与效益之间进
行短视博弈。在激烈的市场
竞争中，企业面临着巨大的经
营压力，人力成本成为了重点
考量因素。一些用人单位为

了效益的最大化，对带薪年休
假很反感，再说企业有了“自
主权”和“自主钱”后，企业可
以以工作需要为借口，让带薪
年休假化为乌有，也可用“自
主钱”摆平“带薪休假”转为

“带薪加班”。
监管乏力则是导致带薪

年休假落实难的另一个重要
原因。劳动监察部门力量薄
弱，面对众多企业，监督频次
和 力 度 都 难 以 满 足 实 际 需
求。对于企业不落实带薪年
休假的行为，由于仲裁时效
短，劳动者离职后再申请仲裁
往往已过时效。加上处罚力
度轻，企业违法成本低，使得
一些企业对法律规定置若罔
闻。这就导致法律监督难以
有效落实，带薪年休假制度
在执行过程中大打折扣。

唯 有 提 升 法 治“ 强 制
力”，才能确实解决法定带薪
年休假落实难的问题。要在
健全和完善休假法律法规制
度 基 础 上 ，加 强 执 法 监 督 ，
严 格 规 范 加 班 行 为 ，如 ，配
置监管力量、明确职能部门
分 工 、建 立 联 动 机 制 ，畅 通
监督举报、审计检查等绿色
通道。通过真刀实枪，动真
格，强化对企业年休假执行
的 约 束 ，加 强 监 督 管 理 ，依
法兑现带薪休假权，推动带薪
年休假制度的落实，切实维护
劳动者的合法权益。

“年假自由”到底谁说了算？
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有话说

■主持人：张浩呈

通讯员陈轶男报道 最近，
“打工人开始流行在工位健身”
的话题登上微博热搜，阅读量
高达2.4亿。

在台州上班族之间“工位
健身”也开始流行起来。对于
他们而言，快节奏的职场生活
让自己身体长期处于紧绷状
态，但有限的闲暇时间又难以
支撑规律、完整的健身运动，于
是，他们将目光投向工位，探索
这种几乎不受时间、空间限制
的有效健身方式。

碎片化运动更具性价比

“每天对着电脑工作，腰
椎、颈椎都吃不消，下班回家还
要辅导孩子写作业，完全没时
间外出运动了。”自从家里多了
个二宝，临海的吴先生发现个
人时间被一再压缩。以前，吴
先生还能抽空去健身房健身，
或绕着灵湖跑步。

虽然很难拿出一段完整
的时间来锻炼，但仍有一颗
想要运动的心，思来想去，吴
先生决定把工位改造成“迷
你健身房”。前段时间，他陆
续添置了负重跳绳、握力器、
哑铃、壶铃、健腹轮等小型便
捷的健身器材。同时，他还
买了个置物架，将它们收纳在
办公室一角。

自此，每天午休时间，吴先
生都会做一做深蹲、卷腹、拉伸
等。坚持了一段时间后，他体
会到，这种碎片化运动模式不
仅没有影响工作，反而提升了
工作时的专注度。“血液循环加
快、新陈代谢提高后，下午犯困
的情况明显减少了。”

吴先生直言，去健身房，
年卡就要 1000 多元，通勤加
锻炼时间至少要耗费两小时；
现在花300多元买器材，每天
利用零碎时间锻炼，性价比更
高。

市民小郑在小红书等社交
平台上分享了“工位健身”的经

历：脚下放着拉筋板，手边还放
着弹力带等。“拉筋板就放在办
公桌下，工作时踩着，感觉既能
放松腿部肌肉，还能防止我跷
二郎腿，一举两得。”

“工位健身”器材销量猛涨

据了解，当下，“工位健身”
已经成为职场人士追求健康生
活的新潮方式之一。这也推动

“工位健身”器材销量猛涨。
据《2024 年体育消费报

告》显示，2024年，轻巧便捷、
体积小巧的健身器材市场增长
显著，其中减脂瘦身的跳绳机
成交额同比增长283%，锻炼肌
肉力量的壶铃成交额同比增长
275%，辅助瘦腿的夹腿器成交
额同比增长131%。

“这段时间，小型健身器
材销量挺好的，比如壶铃、拉
力带等。它们不受场地限
制，更能够满足‘随时随地大
小练’的需求。”大视野健身
器材临海白云崇和华城店相关
负责人介绍。

“工位健身”真的靠谱吗？
对此，椒江O2C氧空间健

身训练中心教练小李分析，相
对于传统的大重量无氧训练，
这些小型器械操作简单好上
手、受伤风险小，确实能解决许
多打工人“没时间”和“空间限
制”的痛点。“但它们产生的运
动效果相当有限，如果追求明
显的运动效果，还是得到健身
房等专业运动场所进行系统
性、规律性运动。”

在台州市立医院针灸推
拿康复科副主任医师王罗丹
看来，工作、生活中，大家选择
合适的运动，很有必要。从医
10 多年，他接诊过非常多案
例，发现越来越多人因各种不
良作息，引发颈椎退行性变。

“该现象在打工人群体中尤为
常见。‘工位健身’健身效果未
必很明显，但动起来比‘一动
不动’好。”

2月27日，湖州市德清县春晖小学将人工智
能项目纳入科创课堂，通过仿生机器狗演示、机器
人编程、无人机体验等课程，激发学生的创新创造
意识和科学探索精神，点亮学生科学梦想。

通讯员谢尚国 摄

点亮
科学梦想

自打村里来了“娘家人”
蜂拥而至的 300 多名网络作家有了追梦底气

脚下拉筋板，手边弹力带

“工位健身”走红
碎片时间解锁健康

工报观察

本报讯 记者李凡 通讯员
镇工轩报道 日前，记者走进位
于宁波市镇海区蛟川街道迎周
村的蓝领公寓，灰色的外墙缀
以红色线条，大块玻璃窗在阳
光下熠熠生辉。公寓内部公共
洗衣房、共享厨房、健身房等区
域分布有序，房间内空调、热水
器等设施一应俱全。

眼前这个现代化社区，很
难让人联想到两年前这里还是
一个垃圾成堆、旧厂房林立的

“脏乱差”区域。“过去，这里聚
集了30多个低效旧厂房，垃圾
焚烧等问题频发，村民苦不堪
言。”迎周村党总支书记钟炎指
着公寓楼介绍道，作为蛟川街
道唯一的保留村，迎周村具有
独特的区位优势，前有临俞工
业区，后有蛟川现代都市农业
园，毗邻宁波绕城高速，省道中
间穿行，交通便利，对外来人流
吸引力十足。

2023年，迎周村抓住区位
优势，将毗邻工业区与现代都
市农业园的15209平方米集体
建设用地改造为蓝领公寓，建
成 6栋宿舍型保障性租赁住
房，提供800间房源，既盘活了
集体建设用地的利用价值，同
时也双向惠及了原村居民和青
年职工。去年，首批100户建
安石化青年工人已入住，曾经
的“老大难”区域蜕变为安居样
本。

“这里生活设施设备齐全，

邻里中心还能一站式办理手
续，拎包入住，省时省心。”去年
10月入住蓝领公寓的周女士
说。据了解，目前蓝领公寓统
一采取社区式管理模式，采用
镇海区数字化管理公寓系统，
对居住人员进行信息化登记，
为租客提供卫生、安全、宜居的
居住场所。

此前，蓝领公寓主要面向
辖区内企业在职职工定向租
赁，而今年则计划推出新模
式。“我们计划单独开放一栋
楼，约200间房源对个人开放
申请，审核通过即可拎包入住，
我们尤其欢迎快递员、滴滴司
机、保洁员等新就业形态劳动
者前来入住。”钟炎介绍。

转变直击的恰好就是这一
群体租房的痛点。在蓝领公寓
楼内，记者看到3种房型均配备
独立卫浴、空调和热水器，男女
分层管理保障隐私，租金控制
在1000—1200元/月。目前，
公寓设有共享图书室、多功能
室和健身房，租户可免费使
用。目前村委会还联合周边企
业优化服务，引入“村里有粮”
大食堂、便利店、各类餐饮店等
配套，进一步降低新就业形态
劳动者的生活成本。

从“企业包栋”到“个人申
请”，从环境治理到服务升级，
迎周村蓝领公寓的探索，为新
就业形态劳动者筑起了“此心
安处是吾乡”的美好家园。

蓝领公寓开放
200间房源等你来申请

宁波镇海为新就业形态劳动者
提供新的安家之选


